
У таджикских журналистов будет свой этический кодекс
Почти 20 лет таджикское журналистское сообщество пыталось разработать Этический кодекс. В мае этого года наконец-то был
разработан проект, который планируется принять в ближайшее время. О необходимости этого документа "АП" рассказал член
специальной рабочей комиссии, занимающейся разработкой данного проекта, известный таджикский журналист Мухтор БОКИЗОДА.

- Этические нормы журналистской деятельности нужны как самому журналисту, так и в целом обществу. Сегодня журналисты играют
большую роль в развитии гражданского общества, соответственно общество ждет от журналиста достоверные, объективные и
сбалансированные материалы. То есть журналисты должны проявлять ответственность и действовать с чистой совестью и прозрачными
целями, что в целом определяется этическими нормами поведения. Также этические нормы нужны учредителям СМИ, так как,
придерживаясь этих норм, у них будет меньше вероятности вступить в противоречие с законом.

- Насколько известно это первый проект норм этического поведения журналиста…

- В целом, наше журналистское сообщество уже более 15 лет старается принять этические нормы поведения. В мае этого года по
инициативе НАНСМИТ, СЖТ, Фонда памяти журналистов при поддержке ОБСЕ и радиостанции "Немецкая волна" (Германия) этот вопрос
вновь начали обсуждать. Была создана специальная рабочая группа по разработке этических норм поведения журналистов. В ее состав
вошли представители ведущих СМИ Таджикистана, юристы и специалисты по СМИ. Были проведены многочисленные семинары и
круглые столы.

В итоге в мае этого года был разработан сам проект.

Принятие документа не было гладким. Были бурные дискуссии. Некоторые журналисты высказывали мнение, что этические нормы
означают цензуру. Но потом они свое мнение изменили и поняли необходимость Кодекса.

- Для принятия кодекса был создан Совет по СМИ. Расскажите о нем. В чем заключаются его функции?

- Совет по СМИ создан для повышения качественного уровня отдельных СМИ; предупреждения вмешательства государства и властей в
работу СМИ; а также для сокращения количества судебных дел против журналистов. Осуществляться это будет следующим образом.
Совет будет принимать жалобы на журналистов, рассматривать их, в частности проверять входят ли они в сферу действия Этического
кодекса. Конечно же, Совет будет стараться решить вопрос до того, как истец обратиться в суд. Но это не значит, что он будет
субъективно подходить к делу. Решения Совета будут приниматься объективно на основании норм и правил. Если решение Совета кого-то
не устроит, то он может передать дело в суд. Совет будет обеспечивать прозрачность и публичность всех принимаемых решений.

Но Совет будет защищать интересы тех журналистов, кто примет эти нормы поведения. Для этого каждая редакция должна вынести
письменное решение о том, что она принимает этические нормы поведения, одна копия которого должна быть передана в Совет.

- А кто будет входить в состав Совета?

- Представители электронных СМИ, периодической печати.

- Когда уже должны быть приняты этические нормы журналистской деятельности?

- Сейчас проект должен быть опубликован в ряде СМИ страны. Потом будем принимать предложения от журналистов. Потом с учетом
этих предложений представим окончательный вариант проекта на обсуждение всеобщего собрания журналистов, которое планируем
провести в конце этого месяца.


